

ColumnasNacionales

05 octubre 2025



BAJO RESERVA

De corrupción, dinero mal habido y traición: el mensaje de Sheinbaum

::::: Nos cuentan que en las filas de Morena no les costó mucho trabajo ponerle nombre a los destinatarios de las duras frases que lanzó la presidenta **Claudia Sheinbaum** en su discurso por el aniversario de la Armada de México. Primero, dijo que la



Claudia Sheinbaum

corrupción no puede tener cabida en las instituciones. Seguramente algunos se pusieron más nerviosos cuando la describió como una traición, y más cuando preguntó: "¿De qué sirve el dinero mal habido si con él se pierde la reputación y el legado?" Y por si hubiera dudas, remató con que la corrupción no sólo destruye instituciones, sino que corroe el alma nacional y

debe sancionarse. ¿Será que los ociosos le atinaron a los nombres que se ajustan al saco? Hasta hubo quien sugirió que así se podría titular un corrido: "Corrupción, dinero mal habido y traición".

Ni quién quiera selfie con Andy

:::: Y para los que todavía andaban preocupados en Morena pasando la voz de que todos estuvieran muy atentos mañana en el acto de la presidenta Claudia Sheinbaum en el Zócalo, para no distraerse tomándose selfies, nos comentan que ni falta hace porque a diferencia de marzo pasado, cuando Andrés Manuel López Beltrán, Adán Augusto López y Ricardo Monreal le dieron la espalda a la mandataria por tomarse fotos y no la vieron llegar al templete, esta vez hay quienes apuestan a que nadie va a querer salir en la foto con alguno de ellos, después de los escándalos de riquezas poco claras, viajes de lujo y hasta investigaciones judiciales que han sacudido a la llamada 4T en las últimas semanas. ¿Será que ya no pesa como antes el "legado" que reclamaba Andy?

Exgóber de Chiapas deja consulado en Orlando

:::: Nos cuentan que uno de los exgobernadores de Chiapas que encontró refugio en Florida, Estados Unidos, dejará el consulado que encabeza. Nos refieren que no se trata de **Rutilio Escandón**, recién llegado al consulado de México en Miami, sino de **Juan Sabines Guerrero**, quien ha encabezado durante tres periodos el consulado en Orlando y ya está preparando sus maletas. De hecho, nos cuentan, se dio a la tarea de presentar a las autoridades estadounidenses a **Iván Pliego**, quien estará a cargo de la oficina de representación mexicana a partir del 1 de noviembre.

Aniversario sin voz

:::: Nos recuerdan que otro aniversario se cumplió, pero sin reflectores ni micrófonos: la senadora Andrea Chávez llegó a un año de ser la vocera del grupo parlamentario de Morena en el Senado. Lo curioso, nos cuentan, es que doña Andrea pasa semanas sin ser la voz de los senadores guindas y sólo interactúa con los reporteros cuando tiene algún reclamo para ellos, generalmente con motivo de alguna información sobre su muy adelantada campaña en busca de ser gobernadora de su estado, Chihuahua. Triste aniversario tuvo, pues nos aseguran que quería ser ella quien leyera el "pronunciamiento" de la bancada por el primer año de gobierno de la presidenta Shein-baum, pero no lo logró.

ELHERALDO



DE TRES BANDAS, EL GOLPE DE HARFUCH



> Triple golpe al crimen organizado asestó el gabinete de Seguridad, encabezado por Omar García Harfuch. En la Ciudad de México capturó a Nelson Arturo Echezuria Alcántara, líder del cártel venezolano Tren de Aragua, clasificado por EU como organización terrorista. En otras operaciones, en Chalco, aprehendió a William Salgado Torres, lugarteniente de "El Wero Fresa", cabecilla de un grupo delictivo; y a Misael "N", presunto asesino de un mando de la policía capitalina.



RAYMUNDO PEDRO MORALES

LA MARINA REITERA SUMISIÓN

Emotivo discurso pronunció el secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales, en la ceremonia por los 204 años de la Armada de México, en Veracruz. El almirante destacó que esa institución "nació para servir y permanecer firme en su misión de velar por la patria, como una fuerza cercana al pueblo y comprometida con el desarrollo nacional".



EXPLICACIONES

LE PIDEN

EL NUEVO PAN

MARIO LÓPEZ

Siguen las pataditas bajo la mesa entre Morena y el PVEM. Ahora, el líder del partido guinda en Tamaulipas, **Rómulo Pérez**, sugirió al diputado federal del Verde, **Mario López**, explicar los detalles por los que Estados Unidos le retiró la visa, al intentar cruzar por Brownsville, pues "no podemos defender a nadie que infrinja la ley".



ANDY LÓPEZ BELTRÁN

ESPERAN VERLO EN EL ACTO DE SHEINBAUM, PERO...

Hasta en Morena se preguntan si el secretario de Organización, Andy López Beltrán, asistirá hoy al Zócalo de la CDMX para el cierre de la gira nacional de la presidenta Sheinbaum. Y es que fue el gran ausente, el pasado 1 de octubre, del festejo que encabezó la dirigente Luisa María Alcalde, por los siete años del partido gobernando México.



JORGE ROMERO HERRERA

In PAN renovado presentará el dirigente nacional de ese partido, Jorge Romero Herrera, el próximo 18 de octubre, en el Frontón México. Se dice que esta "nueva era" del albiazul se basa en la defensa de la patria, la justicia, la familia y la libertad, además de que incluye una evolución en su visión, narrativa, objetivos, ideales e identidad.



CLARA BRUGADA

VISITA A POLICÍAS AGREDIDOS

) Visitó la jefa de Gobierno, Clara Brugada, a los 17 policías hospitalizados por la paliza que recibieron de los vándalos que causaron destrozos y saqueos el pasado 2 de octubre. La mandataria les aseguró que se investiga el ataque, porque "donde hubo delitos, tendrá que haber consecuencias". Les prometió, además un bono extra.



FERNANDO CHICO PARDO

RESPUESTA DIPLOMÁTICA A LARREA

Respondió Grupo Citi a la intención del empresario Germán Larrea de comprarle el 100% de Banamex. "Hasta ahora, no hemos recibido una oferta", indicó el consorcio, pero se dijo dispuesto a revisarla "de manera responsable", en caso de que les llegue. Aclaró que dará prioridad al acuerdo con Fernando

Chico Pardo.

REFORMA



LA CAPTURA en la **CDMX** de **Nelson Arturo Echezuria Alcántara**, líder del cártel venezolano **Tren de Aragua** en México, resultó ser un 2 por 1.

PRIMERO, porque le pegaron al cabecilla de una organización criminal que ha venido ganando terreno en la capital, el **Edomex**, **Morelos** y **Puebla**, en donde lo mismo se dedican al secuestro que a la extorsión, al narcotráfico y a la trata con fines de explotación sexual.

Y SEGUNDO, y quizás más importante, porque es una bocanada de oxígeno en la relación bilateral con **EU** justo en la semana en la que **Donald Trump** avisó al **Congreso de su país** que están en guerra con los **cárteles** latinoamericanos para justificar acciones armadas en territorios extranjeros.

MUESTRA de ello es que el embajador estadounidense **Ronald Johnson** se apuró a felicitar públicamente a García Harfuch por la detención. Una palomita entre tanto tache, pues.

. . .

LA GOLPIZA a **policías** y los robos a comercios en el Centro Histórico el 2 de octubre provocaron una gran molestia en el **gobierno federal** y más cuando se enteraron que la orden desde la **Jefatura de Gobierno** a cargo de **Clara Brugada** a los mandos policiales fue que los uniformados no se dejaran ver y que fueran poquitos.

Y SI A ESO se le añade la lentitud en la persecución de **responsables**, lo que empieza a verse es que en situaciones de emergencia el **gobierno capitalino** no parece estar preparado y sus reacciones son desatinadas.

YA VAN TRES: el lamentable asesinato de **dos colaboradores** de la jefa de Gobierno que cimbró al gabinete local y lo pasmó; el choque y estallamiento de la **pipa** en el que no hubo coordinación entre dependencias ni con la alcaldía **Iztapalapa**, y la condenable paliza a los **policías**.

ALGO TENDRÍA que ajustar Brugada que hoy cumple un año en el cargo en temas de gobernabilidad y de coordinación de su equipo antes de que venga otra crisis y vuelvan a quedar en evidencia.

TRAS la exhibida que le pusieron en The New York Times a los **políticos morenistas** que han demostrado que la austeridad es una mera sugerencia y no una regla, será interesante ver cómo se comportan hoy en el mitin convocado por **Claudia Sheinbaum** por su primer año en la Presidencia.

SEGURO que estarán muy pendientes para que no les ocurra lo mismo que en marzo, cuando en un evento similar varios de los mencionados en el reportaje le dieron la espalda a la mandataria mientras se tomaban una foto.

ESO, CLARO, si **Adán Augusto López**, **Ricardo Monreal** y **Andrés Manuel López Beltrán** conservan
un lugar de privilegio en las primeras filas de sillas
colocadas en el Zócalo.

FRE NTES POLÍTICOS

Derrumbe. El liderazgo de Adán Augusto
López, el político que salió de la nada, se
vino abajo. La intentona de imponer una cláusula
retroactiva en la reforma a la Ley de Amparo
provocó una revuelta interna. Javier Corral y
Enrique Inzunza, desde la Comisión de Estudios
Legislativos, rechazaron la maniobra y retiraron
el transitorio inconstitucional. Aun así, Adán
intentó reinsertarlo a través de Manuel Huerta,
desatando más rechazo. Sólo reunió 60 senadores.
Si la oposición salía, no había quórum. Al final,
la presidenta Claudia Sheinbaum desautorizó
la jugada. Un golpe público y político que lo dejó
expuesto, sin respaldo presidencial. Caída libre.

Desafuero en puerta. Alejandro Alito
Moreno, el líder a quien el PRI le dio un voto
de confianza al reelegirlo, vive una cuenta regresiva.
La Sección Instructora de la Cámara de Diputados
alista el dictamen sobre su desafuero por presunta
corrupción en Campeche. Mientras, la gobernadora
Layda Sansores, abusando de su poder, expropió
terrenos ligados a su familia, y el priista perdió la
presidencia de la comisión de Marina en el Senado.
Entre gritos de "desafuero" y su visible nerviosismo
en tribuna, el dirigente del PRI ya no controla ni
su fuero ni su narrativa. Si cae, no será sino por su
pasado, incluidos los golpes a Noroña. Bye...

Paso firme. Guanajuato alza la voz contra la impunidad. La gobernadora Libia Dennise García presentó un paquete de iniciativas que protegen a niñas, niños y mujeres, entre ellas, la creación de un Registro Público de Personas Agresoras Sexuales. También impulsa sanciones más duras contra la violencia familiar y clasifica el acoso sexual como falta administrativa grave. "Una agresión no debe quedar en el olvido", dijo. Estas reformas marcarán un parteaguas nacional. Mientras otros dudan, Guanajuato avanza. La justicia no es discurso: es decisión política.

El siguiente. René Rodríguez Yáñez,
exdirector del Organismo Público
Descentralizado para la Prestación de los Servicios
de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de
Tlalnepantla, está en la mira por presunto desfalco
millonario. El alcalde, Raciel Pérez Cruz, documentó
pozos inconclusos, 16 mil medidores inservibles y un
adeudo superior a 2 mmdp con Caem y Conagua. Las
auditorías avanzan y las denuncias penales dieron
inicio. Rodríguez Yáñez podría ser el primero de
varios en responder ante la justicia. Se sabe que la
corrupción en los organismos del agua no es menor, y
ésta es la prueba. Cuando menos él ya lo pagará...

Receta. Desde el corazón de Europa, Pedro Haces compartió una receta para fortalecer a las democracias del mundo: partidos confiables, procesos legítimos y resultados tangibles. En su intervención en el Consejo de Europa, el legislador de Morena subrayó que sin partidos políticos no hay democracia real. Afirmó que México, con una participación de 61% en 2024, supera a muchas naciones europeas. Haces reiteró que es momento de que los partidos se reinventen. "La acción debe ser ahora, por una prosperidad compartida para todos", sentenció. Habría que prestar atención.

EL CABALLITO

Tras la tormenta, llegan los primeros apoyos

:::: Se cumplió una semana de la tromba que azotó la zona oriente de la



Clara Brugada

Ciudad de México, de manera particular en la alcaldía de Iztapalapa, donde se contabilizaron 2 mil 547 familias afectadas. Ante ello, poco a poco han ido fluyendo los apoyos. Ayer, la jefa de Gobierno, **Clara Brugada Molina**, dio a conocer que se han entregado 700 cheques por una inversión de 52 millones de pesos. Nos recuerdan que la tormenta del pasado 2 de junio fue otra de las que también dejó daños severos en la demarcación y, en este caso, la alcaldesa morenista **Aleida Alavez** entregó este viernes 321 cheques por más de 15 millones de pesos, correspondientes al

seguro por daños.

Tialnepantia busca alternativas para no inundarse

:::: En el municipio de Tlalnepantla nos cuentan que el organismo de agua tiene identificadas ocho vialidades primarias y secundarias como puntos susceptibles de inundaciones. En esa localidad gobernada por el morenista **Raciel Pérez** dicho organismo



Raciel Pérez

plantea una posible alternativa para evitar las anegaciones, que consiste en llevar el líquido pluvial del lado del Periférico Norte que corre en dirección a Querétaro, pues tiene más infraestructura hídrica para desalojarlo. Nos dicen que esa obra significaría una millonaria inversión para una perforación que no afecte los carriles centrales de la arteria vial. Ahora la pregunta es,

quién podrá ayudarlos con dicho recurso.

Concluyen análisis de impugnaciones por Presupuesto Participativo

::::: Nos platican que al haber concluido con la resolución de las impugnaciones de la consulta sobre el Presupuesto Participativo, el Tribunal Electoral de la Ciudad de México encontró que las principales causas por las que se interpusieron estos recursos tienen que ver con la inviabilidad de los proyectos que proponen los ciudadanos, como la falta de definición del concepto de Beneficio Comunitario, sustitución de atribuciones exclusivas de las alcaldías y ausencia de parámetros objetivos. Ante ello, el Tribunal recomendó al instituto electoral capitalino capacitar a los integrantes de los órganos dictaminadores, al personal de las demarcaciones y de las direcciones distritales, para que realicen un estudio adecuado sobre la factibilidad de los proyectos, a fin de que sean claros para quienes acuden a votar.



La paridad de género está en los detalles (1ra parte)

Por Maira Melisa Guerra Pulido*

Para la elección extraordinaria de las personas integrantes del Poder Judicial de la Ciudad de México, llevada a cabo en 2025, se estableció en la Constitución Política de la Ciudad de México el principio de paridad de género. Ahora que ha concluido este proceso, es conveniente la revisión de su funcionamiento, con la finalidad de implementar mejorías en la organización de la futura elección de 2027 e, incluso, de frente a la reforma electoral tan anunciada.

Lo primero por señalar respecto a la elección de cargos por elección popular en la Ciudad de México es que se ha tenido un importante avance en materia de igualdad, paridad de género y no discriminación.

En lo relacionado con paridad de género, una parte importante en la implementación se dio desde la convocatoria que emitió el Congreso local, conforme a lo establecido en la Constitución, en la que se determinó no sólo los espacios a competir, sino también el género que debía ocuparlos.

Así, para 2025 se determinó la elección de 138 cargos, que, por falta de candidaturas al cargo para el Juzgado Civil Especializado en Extinción de Dominio, se redujo a 137 cargos, distribuidos de manera paritaria: cinco Magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ) (tres mujeres y dos hombres); 34 Magistraturas del Tribunal de Justicia de la Ciudad de México (17 mujeres y 17 hombres), y 98 personas juzgadoras (49 mujeres y 49 hombres).

Lo anterior estableció con claridad la paridad de género total, al determinar qué espacios serían ocupados por mujeres y cuáles por hombres, obteniendo paridad en la totalidad de las vacantes a ocupar, por tipo de cargo e, incluso, por materia. neidoo, por materia.

Sin embargo, existen algunos detalles que se deben revisar para garantizar el alcance de la paridad. Por ejemplo, a pesar de que para los cargos que se renovaron, en cerca de 30% de todo el Poder Judicial de la Ciudad de México se estableció la paridad de género, ello no necesariamente ponía en condición de paridad de género a toda la conformación actual de este Poder, mismo que tendrá que concluirse en 2027 para alcanzarse en su totalidad.

Por otra parte, no se tomó como previsión la paridad de género en la presidencia del nuevo Tribunal de Disciplina Judicial, porque se dispuso en el artículo 35, Apartado G, párrafo 3 de la Constitución de la Ciudad de México, que la presidencia la ocupe la candidatura con mayor votación y será por dos años consecutivos. La sustitución en los siguientes dos años corresponderá a la candidatura que obtuvo el segundo lugar en votación. En los artículos transitorios se determinó que los dos cargos de mayor votación se ocuparían por ocho años y el resto por cinco años.

Dado que en las boletas para el TDJ se podía votar por hasta tres mujeres y por hasta dos hombres, y que la mismas contenían 21 candidaturas de mujeres y 11 de hombres, la probabilidad de ser votado para hombres era de dos sobre 11, lo que es igual a 18.18%; mientras que la de mujeres era de tres sobre 21, lo que equivale a 14.29%. Es decir, desde la estructura, sin tomar en cuenta factores como las campañas electorales y las propias preferencias electorales, los hombres tuvieron mayor probabilidad de obtener un voto; lo que lleva a las personas de este género a tener mayor probabilidad de una votación absoluta, lo que implica una disparidad en la posibilidad real de alcanzar la presidencia u ocupar una plaza por mayor tiempo a las mujeres.

Desde mi punto de vista, es necesario poner una regla de paridad para el tiempo de permanencia en el cargo y para la selección de la presidencia, ya que sin ésta, y con la distribución actual de cargos y número de personas competidoras, hay una tendencia a favorecer a que los hombres obtengan la mayor cantidad absoluta de votos, como sucedió en la reciente conformación, dejando a las mujeres, de hecho, fuera de la competencia por la presidencia del TDJ y en los cargos de menor duración.

*Maestra en Políticas Públicas Comparadas y Maestra en Política Pública y Género, por la FLACSO

De los chimpancés a la democracia

EUGENIO TORRES

n su libro Natura Mensura. De las sociedades y culturas animales a las humanistas (Editora Pergamino, UAM), José Hernández Prado, sociólogo por la UAM y filó-sofo por la UNAM, comienza hablando de hormigas y abejas, continúa con chimpancés y bonobos para llegar a las culturas humanistas y la crisis de la democracia.

"Es muy reciente el estudio de las sociedades animales. Durante mucho tiempo se pensó que sólo los insectos tenían estructuras sociales estables. Darwin, por ejemplo, desconocía la vida social de aves, mamíferos, crustáceos, anfibios, reptiles o peces. Fue hasta el siglo 20 que empezamos a comprender no sólo que los animales forman sociedades, sino que también desarrollan culturas", explica Hernández Prado en entrevista.

EL SOCIÓLOGO Y FILÓSOFO JOSÉ HERNÁNDEZ PRADO TRAZA, EN SU LIBRO NATURA MENSURA. UN PUENTE DE LAS SOCIEDADES ANIMALES A LAS HUMANAS.

El libro surge de un curso optativo que impartió en

la Facultad de Sociología de la UAM Azcapotzalco, donde fue profesor-investigador durante 43 años.

"El título Natura Mensura se inspira en Homo Mensura, la idea del sofista griego de la Antigüedad Protágoras de que el hombre es la medida de todas las cosas. Mi propuesta es contraria: la naturaleza es la medida. Venimos de ella, y nuestra cultura no sólo refleja lo humano, sino también lo natural", indica.

En su libro, Hernández Prado conecta la biología, la antropología, la sociología y la filosofía.

Para el especialista, es evidente que los humanos tenemos sociedades y cultu-ras propias de unos "chimpancés muy sofisticados".

"Dicho esto con respeto y sin agraviar a los tremendos y simpáticos chimpancés. Mucho de lo que nosotros tenemos de trêmendos viene de allí", desliza Hernández Prado con una sonrisa.

Al investigar los etólogos a las sociedades de gorilas, orangutanes, chimpancés y bonobos, estas dos últimas especies las más cercanas genética y biológicamente a los humanos, pudieron advertir similitudes con las sociedades y culturas humanas, agrega.

"El humano desarrolla hipercultura: lenguaje hablado complejo, ciencia, arte, filosofía. Pero seguimos replicando estructuras jerárquicas de nuestros ancestros animales. Por ejemplo, la tiranía de los chimpancés se refleja históricamente en monarquías y autocracias. Sólo la democracia permite superar estas limitaciones y acercarnos a sociedades humanistas", afirma. Y remarca: las diferencias



Tenemos que deschimpancizarnos los seres humanos y bonobizarnos. Sería muy bueno que este mundo fuera gobernado por más mujeres.

entre chimpancés y bonobos no son menores.

"Los chimpancés son machistas, patriarcalistas. Ellos están gobernados por un típico macho alfa, pero los bonobos no, son matriarcales, están gobernados por una matriarca, que no gobierna al estilo de los chimpancés machos, ella es más comprensiva, conciliadora, no resuelve todo a la fuerza, sino mediante el convencimiento. Si se quiere ver así, mediante el buen trato con los demás, la conciliación, los afectos benevolentes para con sus semejantes.

Y esto no sólo ocurre en los bonobos, ocurre en muchas áreas de la naturaleza. Los elefantes y las ballenas también forman sociedades gobernadas por una matriarca. La elefanta mayor y más

experimentada guía a su grupo y hace que éste pueda vivir bien", ejemplifica.

"El libro saca de varios estudios una idea importante: tenemos que deschimpancizarnos los seres humanos y bonobizarnos. Sería muy bueno que este mundo fuera gobernado por más muje-

res y menos por tantos hombres, patriarcales, autoritarios, que quieren imponer su poder sobre los demás".

También advierte los riesgos que enfrenta la democracia en el País y el mundo.

"Todos los liderazgos autoritarios son criticables, y el de México está teniendo mucho de eso. Y eso no es mejorar, no es acercarnos a

una sociedad humanista. Si aquí el Gobierno dice que es humanista, lo primero que debería ser es democrático. No es democrático desaparecer un Poder Judicial, por ejemplo, tampoco lo es desbaratar un INE que nos costó tanto construir. Para ser humanistas hay que ser democráticos", resume.

¿Qué nos pueden enseñar las sociedades y culturas animales?

Las sociedades humanas, que llamaríamos primitivas, originarias, muy cercanas a la naturaleza, desprendieron históricamente de esas sociedades animales. Uno descubre ahí muchas formas de convivencia muy constructivas, muy positivas que vale la pena recuperar.

Una primera enseñanza: esas sociedades no son pura violencia. La naturaleza es despiadada, pero no es pura violencia despiadada. La naturaleza tiene cosas muy crueles, tremendas, muy violentas, pero también tiene lados amables, lados afectivos, afectuosos, que uno ve que se despliegan en la naturaleza y que también están presentes en las sociedades animales.

Es decir, todo lo que llamamos altruismo, preocupación por el bienestar del otro, eso no es humano en su origen, es animal. Los animales son altruistas unos con otros. En ciertas sociedades vamos descubriendo que se preocupan por sus congéneres, que vivan bien, que estén bien. [3]



– PERISCOPIO –



#OPINIÓN

Casi aseguran que el zacatecano es la mano que meció la cuna, por lo menos en las últimas dos tundas que le han propinado al tabasqueño

VEN A MONREAL TRAS ESCÁNDALOS DE ADÁN



on epicentro en Zacatecas diagnostica el equipo del coordinador de los senadores de Morena, Adán Augusto López, el terremoto mediático que le saca sus trapitos sucios, prácticamente cada semana desde aquel 12 de julio, cuando el gobierno mexicano difundió que buscaba a su exsecretario de Seguridad

en el gobierno de Tabasco, Hernán Bermúdez Requena, por ser líder del cártel La Barredora.

En público, el ex secretario de Gobernación dice que no es "fuego amigo", pero su silencio sobre quién estaría detrás de esa encuerada que le están propinando, demuestra que, en efecto, creen que es operado, al menos en parte, desde su partido: Morena.

No lo mencionan por su nombre, pero **apuntan a su homólogo en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal**, con quien Adán ha tenido diferencias desde diciembre de 2024.

Enesemes, el tabasqueño le lanzó un primer misil, pues acusó que su antecesor en el Senado (Monreal) entregó **contratos irregulares por 150 millones de pesos** y amagó con presentar denuncias penales y administrativas.

Ese fue el punto de quiebre entre ambos morenistas, y el plei-

Han tenido diferencias desde diciembre de 2024 to escaló hasta la **presidentA Sheinbaum**, quien dio *manotazo* en la mesa para *meterlos* en *cintura*, y hasta foto juntos se tomaron.

Peroenelcírculo de Adán saben que la venganza es un plato que se sirve frío, así que sus sospechas sobre Monreal se acrecentaron estos días, pues se intensificaron las revelaciones sobre los cuestionables ingresos

y prácticas del "hermano" del ex presidente Andrés López.

Casi aseguran que es la mano que meció la cuna, por lo menos en las últimas dos tundas que le han propinado: por recibir 79 millones de pesos de empresas privadas, una de ellas "fantasma", sin declararlos ante el SAT; y la balconeada a sus hijos Adán Payambé y Augusto Andrés López Estrada, por cobrar en la nómina del Senado.

Sospecha que reforzaron esta semana, porque el diputado criticó a la bancada de Morena en el Senado por incluir y aprobar un transitorio para hacer retroactiva la **Ley de Amparo**. Monreal, presto a conciliarse con la presidentA, **se puso de topete para corregir el gazapo que dejó pasar el tabasqueño**.

No les extraña, pues, aunque admiten que pueden equivocarse, **siguen considerando al zacatecano como "traidor" al movimiento**, y recuerdan que fue él quien operó en 2021 a favor de la oposición para que **Sandra Cuevas** arrebatara a Morena la alcaldía Cuauhtémoc, sin que a la fecha la hayan recuperado.

Y es apenas el tráiler de la segunda temporada del pleitazo entre Adán y Monreal, que podría titularse: entre caníbales.

EN EL VISOR: Notaron en Senado que la presidenta Sheinbaum eligió Ciudad Juárez para presentar su Informe de Gobiemo en Chihuahua, el 26 de septiembre, como parte de su gira nacional que termina hoy en el Zócalo de la CDMX. Una explícita palmada al alcalde **Cruz Pérez Cuéllar**, de cara al 2027. Más aún, el pasado miércoles el edil estuvo con la mandataria federal y difundió una fotografía. Y Andrea, sólo viendo.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP



La manzana que mordió Adán... Augusto

n el Génesis de la Biblia nunca se menciona una manzana, como erróneamente marca la tradición. Cuando Dios habló del árbol prohibido para Adán y Eva en el paraíso, se refirió al "árbol de la ciencia del bien y del mal". Luego, la serpiente tentó a Eva, ella probó el fruto y lo compartió con Adán. El resto es historia.

Lo mismo sucede con Adán Augusto López Hernández. Desconoció el árbol del bien y del mal, cayó en la tentación y hoy es un político en estado vegetal.

Durante el sexenio de López Obrador, el senador morenista, exgobernador de Tabasco, exsecretario de Gobernación, exitosísimo ganadero y aficionadísimo a la Champions, construyó una de las más grandes redes de empresarios y contratistas alrededor de un político en México. El hambre voraz por dinero y poder encendieron las alertas del mismo hombre que un día lo llamó "hermano", pero prefirió apagarlas.

No sucedió así con la presidenta Sheinbaum que, además de enterarse cómo se refería en privado hacia ella, tiene perfectamente dibujado el esquema de operaciones y negocios. Hay informes de inteligencia en su escritorio y muchos de los enemigos, internos y externos, que el tabasqueño hizo en el camino se han acercado a sus oídos.

En una ocasión directa y en otra a través de emisarios, la

presidenta Sheinbaum ya le planteó a Adán Augusto que deje el puesto, que decida quién se queda al frente de la bancada para respetarle sus garantías, pero él no quiere. Entre sus cercanos, Adán Augusto ha dicho que si pone un pie fuera su historia se acabó. No solo eso. Entre sus cercanos, Adán Augusto ha dicho que la oposición le ha demostrado más apoyo que varios de sus compañeros. Eso deja en claro dos cosas: que los rivales políticos son lambiscones que no solo se carcajean de la marca de la corbata de uno de ellos en el pleno y que internamente en Morena sí lo consideran una pesadísima carga para el movimiento.

Quienes se han acercado a la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, para manifestarle las quejas y lo que saben sobre tabasqueño también cuentan, con las cejas levantadas, la sorpresa al escuchar su respuesta: "vayan y presenten las denuncias porque para él no habrá ningún tipo de contención". Eso coinci-

de con la negativa del saludo de beso en su comparecencia el martes de esta semana en el Senado, pero rompe con la idea de que la de San Luis Potosí es leal solo a Palenque. ¿O todo viene también con el visto bueno desde Palenque, y por eso el dicho del pato mayor tirándole a las escopetas?

A nivel estados, Adán Augusto ve cómo se le cierran las puertas una tras otra. En cuestión de días, varios gobernadores de Morena y de oposición han hecho las maniobras necesarias para desmarcarse de Fernando Padilla, el empresario cercano que tomó notoriedad por financiar la campaña anticipada de la otra cercanísima, Andrea Chávez, para el gobierno de Chihuahua, a través de las caravanas móviles de salud.

Muchos pecados tentaron a Adán y mordió la manzana.

Stent:

Suenan los primeros cambios en el gabinete, por los rumbos del SAT. ●

claudio8ah@gmail.com

Desconoció el árbol del bien y del mal, y hoy es un político en estado vegetal.



EL CRISTALAZO

Tanto para tan poco y huachi-crustáceo

Rafael Cardona nacional@cronica.com.mx



lodos conocemos aquella frase conmovedora de Winston Churchill cuando tras la defensa de las islas británicas un puñado de aviadores, algunos improvisados y con aeroplanos de relativa calidad, derrotaron a las escuadrillas de la fuerza aérea alemana.

"Nunca tantos le debieron tanto a tan pocos.'

Muchas veces el esfuerzo intenso sustituye a la cantidad. En otras, la cantidad rebasa el mérito de las celebraciones.

Morena, nacida de la movilización, la agitación callejera, el bloqueo, el plantón y otras formas de la "lucha social", necesita presencia, presencia y más presencia. En esas condiciones la presidenta de la República (con A), cierra hoy los fastos por su primer año de gobierno y --en el mejor estilo de su antecesor--, toma la Plaza de la Constitución para repetir el mensaje de los pasados días desde el cinco del mes pasado.

"Dimos el informe en Palacio Nacional el lunes. --explicó-- , pero dije: '¿Por qué solo allá en la Ciudad de México, en Palacio Nacional... Voy a ir a cada uno de los estados de la República a dar un



Yo, personalmente, dudo de tan (por muchos) anhelado rompimiento. Tanto como dudaba de una arenga a la IV-T.l-P. en el grito de Independencia útil nada más para la feminista soltería de doña Josefa (nada de corregidora; el cargo era del marido)





informe de lo que hemos hecho y lo que vamos a hacer.'

Todo ese esfuerzo de comunicación, proselitismo, propaganda, información y movilidad territorial se corona hoy. Muchos aventuran una sorpresa.

Algunos apuestan por un mensaje de distancia con el fundador, cuyos alfiles han sido ya derrotados uno tras otros en medio de escándalos imposibles sin suministro de información (Barredora, opulencia, frivolidad nipona, huachicol fiscal, etc) desde áreas de inteligencia. Pero una cosa es derribar alfiles y otra sofocar al rey.

Yo, personalmente, dudo de tan (por muchos) anhelado rompimiento. Tanto como dudaba de una arenga a la IV-T.1-P. en el grito de Independencia útil nada más para la feminista soltería de doña Josefa (nada de corregidora; el cargo era del marido).

Si hoy no se produce esa expresión de lejanía con Palenque, muchos arúspices de la "grilla" (no de la política), quedarán mal parados. Y si se produce, pues los equivocados seremos otros.

CAMARÓN

En el interminable mosaico del crimen organizado, les presento otra variable de la irregularidad y el descontrol. Me la envió desde el Pacífico, un especialista en el asunto.

"El contrabando de camarón, conocido en el sector como "Huachi-Camarón", sigue proliferando sin control. A pesar de los múltiples señalamientos, las autoridades responsables-principalmente

Si hov no se produce esa expresión de lejanía con Palenque, muchos arúspices de la "grilla" (no de la política), quedarán mal parados. Y si se produce, pues los equivocados seremos



ANAM (Aduanas), SENASICA v COFE-PRIS-muestran una incapacidad alarmante para contener esta práctica ilícita. "El mecanismo es claro: camarón procedente de países que enfrentan altos aranceles para ingresar a Estados Unidos es introducido ilegalmente a México para ser re-empacado y etiquetado con falso origen nacional. "Este acto constituye un fraude aduanero y fiscal de alcance internacional. Si EU detecta esta triangulación sistemática, podría aplicar sanciones severas, llegando incluso a cerrar el mercado de exportación al camarón mexicano legítimo.

"El futuro de miles de productores nacionales pende de un hilo.

' (Esto tiene) Impacto en el Mercado Interno y la Salud Pública.

"(Además) El contrabando afecta directamente a los consumidores y productores mexicanos.

'(Significa una) Competencia Desleal.

"El "Huachi-Camarón" elude el pago de aranceles e impuestos, permitiendo que se venda a precios insosteniblemente bajos, compitiendo de manera injusta con la producción nacional.

"(Por si fuera poco hay un)Riesgo Sanitario.

"Al no pasar por los filtros de inocuidad y sanidad de SENASICA y CO-FEPRIS, este camarón representa una amenaza real. Ha introducido enfermedades como el Síndrome de Taura y la Mancha Blanca y podría introducir nuevas enfermedades acuícolas (epizootias) que devasten nuestras granjas y, más grave aún, generar riesgos directos a la salud humana. "Exigimos Responsabilidad y Decomisos Reales.

"Han transcurrido años de denuncias sin un solo resultado visible. Demandamos que las autoridades dejen las "buenas intenciones" y comiencen a actuar: nunca se ha documentado la detención de un solo cargamento significativo de "Huachi-Camarón" ni la consignación de los criminales responsables. Es hora de que el gobierno proteja a sus productores y a sus consumidores". •



Todo el poder que acumula Morena puede usarse para enfrentar la podredumbre del Estado o para silenciar a los críticos.

A plena luz

A plena luz del día estamos viendo dos fenómenos: la concentración del poder en Morena y la radiografía de dos de las redes criminales enquistadas en este movimiento.

Con el Poder Judicial bajo su control y limitado con la nueva reforma a la Ley de Amparo, viene ahora la vuelta de tuerca final: quitar el fuero a los legisladores. Quien se pelee con el poder no tendrá protección jurídica.

En paralelo, estamos viendo dos casos que ilustran cómo opera hoy la relación entre el poder político y el crimen organizado. Una parte del huachicol fiscal estaba controlada por dos sobrinos del secretario de Marina de AMLO (o quizás incluso por alguien más arriba), mientras que en Tabasco la caída en el número de homicidios dolosos fue posible porque el gobierno estatal tomó control del crimen organizado y la purga de los grupos criminales se hizo sembrando en Chiapas los muertos del conflicto entre bandas criminales.

Todo este poder político se puede usar para enfrentar la podredumbre del Estado mexicano o para silenciar a los críticos. Si la Presidenta opta por la primera ruta y tiene éxito, logrará revertir un proceso que amenaza la solvencia básica de nuestro Estado, así como la relación con nuestro vecino. Si lo usa sobre todo para irse contra sus críticos, no sólo avanzaremos en la construcción de un régimen de por sí ya autoritario, sino que, paradójicamente, tendrá aún menos margen para enfrentar a los criminales dentro de Morena.

Sin pesos y contrapesos, toda decisión depende de quién tiene el poder. El primer problema es que los jefes de gobiernos autoritarios suelen estar mal informados. Quienes están a su alrededor esconden la verdad, máxime si los jefes responden con ira a las malas noticias. Sin contrapesos, el líder dificilmente va a encontrar la información fuera de su círculo. Es la presión social la que puede permitir a Sheinbaum enfrentar a esos grupos criminales enquistados en Morena.

El segundo problema es aún más complicado: ¿quién detenta realmente ese poder hoy? A un año de estar en el cargo, una de las discusiones centrales sigue siendo si Sheinbaum tiene el poder. Para sus porristas, no queda duda; para sus críticos más extremos, AMLO sigue mandando. La verdad se encuentra en algún punto intermedio. ¿Pero en dónde?

Según varios autores, poder es obtener lo deseado. Por ejemplo, Sheinbaum ha logrado imponerse como nunca en la historia de México en cambiar las reglas del juego, desde modificar la Constitución hasta las reformas a las leyes secundarias y la implementación de la elección del Poder Judicial. Se impusieron los candidatos oficiales en contra de la propia ley que aprobaron, que prohibía los acordeones.

Pero, momento... La reforma constitucional se aprobó antes de que asumiera el cargo. Sheinbaum señaló inmediatamente después de la elección presidencial que había que ir con calma, pero no la respetaron. Hay evidencia de que buscaba una ley secundaria menos dañina, pero le impusieron la aprobada. Muchos de los ganadores de la elección judicial no son gente suya, sino de otros grupos.

Hay reformas que claramente son suyas, como la recién aprobada de amparo. Sin embargo, otras le fueron notoriamente impuestas, como prohibir los vapeadores, cuya compra, venta o almacenamiento implicarán una sanción de "uno a ocho años de prisión".

Para saber si alguien tiene el poder no basta con ver cuánto de lo deseado logra, sino tratar de detectar aquello que ni siquiera se intenta porque se tiene miedo de que no se conseguirá. ¿Qué haría Sheinbaum sin la sombra de AMLO? ¿Cuál sería su deseo respecto al caso Adán Augusto?

Es una Presidenta con mucho poder si se le atraviesa un adversario sin apoyo en Morena, pero parte de ese nuevo poder no está en sus manos. Una parte lo tienen ciertos gobernadores. Ya se irá viendo quién detenta la otra porción, como el control sobre los juzgadores. Una cosa sí sabemos: los ciudadanos tenemos ya menos derechos.



Al poder que se eleva con ladrillos temporales le afecta más el sarcasmo.

Poder Legislativo y, por supuesto, colocar el énfasis acerca de las prioridades que marcan los deroteros de su trabajo como representantes de la sociedad. Sin embargo, hay ciertas aristas que nos invitan a detenernos un poco en las implicaciones de aquello que sea resultado de la libertad que implica el humor y sus múltiples rostros.

La propuesta del diputado oficialista, Armando Corona, para reformar el Código Penal Federal se orienta, en principio, a proponer una sanción ejemplar a quienes realicen algún tipo de ciberacoso o la propagación de una suerte de

noticia fake partir del los conocidos stickers, audios o videos que sean producto de la interacción con la llamada inteligencia artificial. Quizá, en un primer momento, dicha propuesta se entendería como el intento por salvaguardar la "reputación o dignidad" de toda persona que fuera el blanco certero de esos posibles ataques. Hasta aquí, la discusión acerca de la viabilidad de este planteamiento ampliaría el camino por seguir entendiendo los alcances de la tecnología, sus nuevos mecanismos y la siempre oportuna mirada crítica

acerca de la realidad en la que parece diluirse con facilidad la frontera entre la verdad y la mentira.

Sin embargo, el bien común —que debería ser motor de toda acción legislativa— de inmediato queda en un segundo plano cuando se observa que la propuesta adquiere otro cariz al subrayarse que la pena y los castigos podrían ser aún mayores cuando las y los funcionarios públicos sean los protagonistas de esas imágenes, audios, *stickers y memes*. Sin duda, este considera como un acto de generosidad con quienes se sacrifican día con día por llevar a buen puerto este país, la demostración de una amplitud de miras que nos lleva a discusiones filosóficas, una delicadeza de quien, įvaya coincidencia!, forma parte de esa misma estructura de poder. Una vez más se reivindica esa clara necesidad de

escudar y proteger la imagen de quienes forman parte de la cortesilla política de nuestro país.

No nos equivoquemos: la problemática acerca de la violencia digital es un tema que debería ocuparnos de manera más relevante en las discusiones cotidianas. Día con día, la tecnología nos ha llevado a experimentar situaciones y aspectos que, hace apenas un par de décadas, eran producto de una poderosa imaginación. Y, como parte de este desarrollo, la creatividad del ser humano también ha generado nuevos mecanismos para delinguir, para ampliar el remolino del mal y la mentira en el que solemos caer. No obstante, el diputado no desaprovechó esa pequeña rendija para colocar en el centro de su propuesta a las figuras políticas que le rodean. A pesar de que, en cuestión de horas, él mismo compartió un video en que corrige al eliminar a los servidores públicos de la propuesta que llevará a San Lázaro el día de mañana, la guinda ya había sido colocada: la simple formulación de esta posibilidad se suma a otros intentos por limitar el protagonismo de las figuras políticas que, hoy en día, despiertan más de una crítica y motivan el contrapunto del humor en diversas maneras. Bastaría con recordar las

propuestas de Ricardo Monreal, Alejandro Armenta o el aparato de censura impuesto en Campeche para que una suerte de "inquisidor" decida qué se puede decir acerca de la actual gobernadora.

En él último punto radica lo más preocupante: la interpretación de la ley quedaría en manos de quienes han demostrado ser más fieles y serviciales al poder en turno que a salvaguardar uno de los pilares de la democracia, la libertad de expresión. Cabría preguntarse cuál es el temor que se esconde

detrás de este tipo de propuestas: si no existiera un motivo que les preocupara, sus *plumajes* no relucirían llenos del lodo que el humor sólo pone en evidencia. Y, no cabe la menor duda, al poder que se eleva con ladrillos temporales le afecta más el sarcasmo, el humor inteligente —ácido, negro— que una rebatinga llena de retórica superflua.

Por cierto, siempre se agradecerán estos dislates, pues nos volvemos a dar cuenta que, en la mayoría de las ocasiones, la cortesilla política se encarga de caricaturizarse a sí misma. Nosotras y nosotros sólo nos limitaremos a ayudarles en su afán de regalarnos momentos estelares, sin importar los elencos que protagonicen estas obras del esperpento político que seguiremos padeciendo.

Y disfrutando con una amarga sonrisa. Así sea.

Lo que hace la propuesta es proteger la imagen de los que forman parte de la cortesilla política.

La Jornada

De qué depende el éxito de la democracia



JOSEPH E. STIGLITZ*
ESPECIAL PARA LA JORNADA

124 de septiembre, 20 países democráticos del norte y sur global (entre ellos Brasil, Chile, España y Noruega) se reunieron en Naciones Unidas, no sólo para reafirmar un compromiso con la democracia, sino también para desarrollar una agenda que la sostenga y enriquezca.

El grupo al que pertenecen se llama Democracia Siempre (https://t.ly/rG14q), y ha tenido un enorme crecimiento desde su primera reunión celebrada hace un año. Esto se debe al reconocimiento, por parte de sus miembros, de que el retroceso democrático se está acelerando en todo el mundo. Afirmación que vale sobre todo para el país que muchas veces dijo ser la democracia más antigua y fuerte: Estados Unidos, donde Donald Trump viene librando un ataque sostenido contra el orden constitucional desde que regresó a la Casa Blanca en enero.

Asistimos, en diversos países y en el plano internacional, a un avasallamiento del Estado de Derecho, con un resultado de corrupción desenfrenada, violaciones de los derechos humanos básicos y de las garantías procesales y una erosión sistemática de las instituciones. Se desmantelan ante nuestros ojos viejos mecanismos de protección de las libertades y del bienestar, y se atacan la libertad académica, la libertad de prensa y muchas otras.

En estos tiempos oscuros,

En estos tiempos oscuros, Democracia Siempre es un rayo de esperanza. Sus miembros siguen comprometidos con la defensa de la democracia y del estado de derecho, y dan el ejemplo a los timoratos, a los que han acobardado las bravuconadas de Trump. Dejan bien claro que la soberanía nacional y la democracia son innegociables. Se niegan a imitar el ejemplo de Esaú, que vendió su primogenitura por un plato de lentejas.

Como economista que ha es-

tudiado las razones por las que hoy tenemos una vida mucho más larga y con mejor calidad que hace 250 años, entiendo la importancia de los valores de la Ilustración y el papel de la ciencia como herramienta para comprender el mundo que nos rodea. El progreso material sin precedente que hemos logrado en la edad moderna se debe a nuestro compromiso con la razón y la libertad.

Los pensadores de la Ilustración nos enseñaron que podemos diseñar instituciones para coordinar las acciones individuales, facilitar la cooperación y hacer que las sociedades funcionen mejor. Es importante, porque los humanos somos seres sociales. Siempre hemos podido hacer mucho más trabajando juntos que solos, y en esta sociedad altamente urbanizada y globalmente integrada, no nos queda otra opción que cooperar. Además, el legado crucial de la Ilustración incluye las instituciones que nos permiten determinar y evaluar la verdad, requisito para el buen funcionamiento de la economía y de la democracia.

La democracia y el estado de derecho son un baluarte esencial contra los abusos de poder y son fundamentales para la preservación de los derechos humanos. La historia es testigo de lo que ocurre cuando se los abandona o desmantela.

En el caso particular de la ONU, se creó para ayudar a garantizar la paz en el planeta tras la Segunda Guerra Mundial. Compartimos un mismo mundo, de modo que necesitamos un organismo mundial, el derecho internacional y la cooperación multilateral para obtener paz, estabilidad y prosperidad compartida.

Hace pocos días, en cercanías de la segunda reunión mundial de Democracia Siempre, 43 premios Nobel de una amplia variedad de disciplinas firmaron una carta (https://t. ly/oNOcx) de apoyo a la iniciativa y a una agenda para el logro de sus objetivos. Esta agenda incluye fortalecer las instituciones, dar respuesta a la desigualdad de ingresos y combatir la desinformación en Internet. Y, sobre todo, los firmantes convalidaron su compromiso con la razón. Son personas cuyas ideas no necesariamente coinciden, pero todas están de acuerdo en que los hechos no pueden ni deben ser falsificados. Saben que fue la adherencia a los valores de la Ilustración la que hizo posible los descubrimientos que les valieron el Premio Nobel.

Nuestro razonamiento sobre el mundo debe basarse en hechos, y los hechos son resultado de la investigación científica y de la recopilación objetiva de noticias. La información y el periodismo de alta calidad son necesarios para informar a la opinión pública, para promover una participación cívica constructiva y para preservar la democracia. La libertad de expresión es un derecho humano con reconocimiento internacional. Igual que la libertad académica, es indispensable para garantizar la rendición de cuentas de los gobiernos y evitar una acumulación de poder contraria a la democracia. Pero las acciones de mu-

chos gobiernos han tenido un efecto intimidante sobre esas libertades. Los poderosos han recurrido a demandas por difamación y otros medios para silenciar a los periodistas, mientras las megatecnológicas permiten a sus plataformas amplificar la desinformación y contaminar el ecosistema informativo. A esto se suma el riesgo de que la IA generativa agrave la situación, sin mencionar el hecho de que quienes entrenan los modelos han estado robándoles a los medios de comunicación tradicionales v otros, lo que los desincentiva de seguir produciendo información de alta calidad. Tecnologías que podrían mejorar la forma de difundir y procesar la información plantean un riesgo cierto de degradar todavía más el ecosistema informativo (por eso el énfasis de Democracia Siempre en este tema).

Una característica esencial de la democracia es que todos tienen voz: una persona, ▲ Los presidentes de Uruguay, Yamandú Orsi; de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva; de Chile, Gabriel Boric; el presidente de Gobierno de España, Pedro Sánchez, y el mandatario de Colombia, Gustavo Petro.

Foto @GabrielBoric

un voto. Pero esto no puede funcionar cuando unos pocos multimillonarios controlan lo que se ha convertido en el ágora global.

ra global.
El sistema de frenos y contrapesos está condenado a desmoronarse en un contexto de creciente desigualdad económica, porque detrás de ella viene la desigualdad política, donde los intereses oligárquicos emplean los recursos a su alcance para torcer las reglas a su favor.

Hay además otra razón por la cual es fundamental hacer frente a la desigualdad: el buen funcionamiento de la democracia exige un mínimo de solidaridad dentro de la comunidad. Pero las desigualdades extremas del presente, combinadas con un ecosistema de medios hiperpolarizado, han destruido la cohesión social.

Demasiado tiempo se ha dado por sentado que la democracia y los derechos humanos estarían allí siempre, y ahora sabemos que fue un error. Mantener y mejorar estas instituciones demanda un esfuerzo continuo. El movimiento Democracia Siempre ofrece la esperanza de que aún es posible.

*Premio Nobel de Economía, ex economista principal del Banco Mundial y ex presidente del consejo de asesores económicos de la presidencia de Estados Unidos, es profesor distinguido en la Universidad de Columbia y autor de The Road to Freedom: Economics and the Good Society (W. W. Norton & Company, Allen Lane, 2024).

Copyright: Project Syndicate, 2025. www.project-syndicate.org Firmaron la carta de apoyo a Democracia Siempre los siguientes premios Nobel:

Maria A. Ressa, Premio Nobel de la Paz, 2021; Klaus von Klitzing, Premio Nobel de Física, 1985; Wole Soyinka, Premio Nobel de Literatura, 1986; Óscar Arias, Premio Nobel de la Paz, 1987; Elias J. Corey, Premio Nobel de Quími-ca, 1990; Richard J. Roberts, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 1993; José Ramos-Horta, Premio Nobel de la Paz, 1996; William D. Phillips, Premio Nobel de Física, 1997 Jody Williams, Premio Nobel de la Paz, 1997; Louis J. Ignarro, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 1998; Anthony J. Leggett, Premio Nobel de Física, 2003; J. M. Coetzee, Premio Nobel de Literatura, 2003; Shirin Ebadi, Premio Nobel de la Paz, 2003; Aaron Ciechanover, Premio Nobel de Química, 2004; Barry J. Marshall, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 2005; John C. Mather, Premio Nobel de Física, 2006; Edmund Ned Phelps, Premio Nobel de Economía, 2006; Andrew Z. Fire, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 2006; Roger D. Kornberg, Premio Nobel de Química, 2006; Orhan Pamuk, Premio Nobel de Literatura, 2006; Eric S. Maskin, Premio Nobel de Economía, 2007; Mario R. Capecchi, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 2007; Martin Chalfie, Premio Nobel de Química, 2008; Jack W. Szostak, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 2009; Leymah Gbowee, Premio No bel de la Paz, 2011; Tawakkol Karman, Premio Nobel de la Paz, 2011; May-Britt Moser, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 2014: Edvard I. Moser, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 2014; Joachim Frank, Premio Nobel de Química, 2017; Richard Henderson, Premio Nobel de Química, 2017; Michel Mayor, Premio Nobel de Física, 2019; Gregg L. Semenza, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 2019; Peter J. Ratcliffe, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 2019; Roger Penrose, Premio Nobel de Física, 2020; Guido W. Imbens, Premio Nobel de Economía, 2021; Annie Ernaux, Premio Nobel de Literatura, 2022; Narges Mohammadi. Premio Nobel de la Paz, 2023; Geoffrey Hinton, Premio Nobel de Física, 2024; Daron Acemoglu, Premio Nobel de Economía, 2024; Gary Ruvkun, Premio Nobel de Fisiología o Medicina, 2024; Oleksandra Matviichuk, Centro para las Libertades Civiles, Premio Nobel de la Paz, 2022; el Dalai Lama, Premio Nobel de la Paz, 1989.



Opinión Destacada

05 octubre 2025





Gobernar implica decidir y el tiempo de tomar decisiones está llegando porque la economía se desacelera, no se ve cerca una reactivación.

Gobernar

Son las visiones

encontradas las que

inhiben el progreso

del país en esta

era del nearshoring.

obernar es, a final de cuentas, optar y optar implica escoger entre alternativas con frecuencia poco atractivas o, en el mejor de los casos, incompatibles. Los candidatos en campaña imaginan un mundo de posibilidades y sueñan con resolver, de un plumazo, todos los problemas que enfrenta su nación, pero ya en el gobierno se encuentran con que los problemas son mucho más complejos de lo que pensaban; las demandas ciudadanas y de los miembros del partido gobernante (además de los requerimientos de la función gubernamental) mucho más intensas de lo que suponían. Ya en funciones, el gobernante está obligado a actuar, lo

que implica lo que los economistas denominan tradeoffs: escoger entre objetivos igualmente deseables pero incompatibles entre sí. Ahí está el primer presupuesto ya completamente del gobierno actual.

En la retórica presidencial siguen prometiéndose toda clase de beneficios y formas de actuar que

no siempre funcionan en la realidad. Promesas como las de muchos trenes, transferencias adicionales, inversiones y garantías de disponibilidad de electricidad, entrañan enormes costos para los cuales no hay presupuesto. La urgencia de resolver la situación financiera ha probado que la realidad es más compleja de lo anticipado. En lugar de cuentas alegres, el gobierno enfrenta la urgencia de reducir el enorme déficit fiscal que le legó su predecesor, inmensas deudas a proveedores de Pemex, promesas de transferencias incumplibles y una economía que se desacelera con celeridad. Nada de esto ha mermado la popularidad de la presidenta, pero su capacidad de preservarla está en la tablita.

Luego vienen las propuestas de solución. Las fáciles son siempre que otros paguen: la famosa reforma fiscal que resolvería todos los problemas del país en un santiamén. Desde luego, no hay nada intrínsecamente erróneo con la noción misma de una reforma fiscal, pues siempre hay la posibilidad de hacer más precisa la recaudación, mejores incentivos en el tipo de impuestos que se cobren y mayor facilidad para pagarlos, pero el problema es justamente de tradeoffs: cobrar más impuestos, que es la lógica burocrática,

implica menor inversión y, con ello menor crecimiento. Lo mismo con impuestos disfrazados de política de salud cuyos fondos recaudados no estarían etiquetados para la salud. Más allá de los impuestos, la verdadera pregunta debería ser: cómo crear condiciones para que se logre una mayor prosperidad y, con ello, mayor recaudación con los mismos o similares impuestos.

Y ahí comienzan las dificultades: no es fácil crear condiciones para la prosperidad en un contexto políticamente polarizado y con visiones encontradas sobre el mundo en que vivimos. El gobierno parte del principio que las decisiones económicas deben subordinarse

a las políticas, circunstancia que no empata con la realidad del mundo de la inversión, donde los agentes económicos observan el panorama mundial y optan por las oportunidades más benignas; cuando un país impone trabas a la inversión o al funcionamiento de las empresas, la

reacción natural de los inversionistas es buscar otras opciones. Por otro lado, si bien el entorno económico mundial se ha modificado, la lógica de la inversión y del empresariado sigue siendo la misma. Ciertamente, el actuar de Trump, tanto en letra como en retórica, inhibe cierto tipo de inversiones, pero esa inhibición puede ser compensada por la existencia de condiciones que la hagan especialmente atractiva en algunos lugares en contraste con otros. En México parece que estamos compitiendo por ser el país menos atractivo para el tipo de inversiones que elevarían la productividad y crearían nuevas fuentes de riqueza y empleo.

En el fondo, son las visiones encontradas las que inhiben el progreso del país en esta era del nearshoring y de la renegociación del T-MEC. Los cambios que ha experimentado el régimen de propiedad en la CDMX son ilustrativos de ese choque de visiones: el Congreso de esa entidad dominado por Morena ha limitado la opción de Airbnb hasta hacerla poco atractiva para los inversionistas, a la vez que ha ido instrumentando otras medidas que muestran una perspectiva de control más que de estímulo a la propiedad. Es evidente la racionalidad de

lo decidido, pero igual de claras son las implicaciones y consecuencias.

Hace algunos años, Hernando de Soto describió este choque de visiones en una anécdota que no pierde actualidad: "cuando yo era niño en Perú, me habían dicho que los predios rurales que visitaba pertenecían a las comunidades campesinas y no a los campesinos en lo individual. Sin embargo, cuando caminaba yo entre una parcela y otra, los ladridos de los perros iban cambiando. Cada uno se limitaba a la parcela que le correspondía. Todo parece indicar que los perros ignoraban las leyes prevalecientes; todo lo que hacían era limitarse a la tierra que controlaban sus dueños. En los próximos 150 años las naciones que reconozcan lo que esos perros ya saben serán las que disfruten de los beneficios de una economía moderna de mercado".

Lo que está de por medio es la capacidad (y disposición) a lograr resultados efectivos y eso está en las manos del gobierno. Las circunstancias obligan a optar. Mejor irles dando forma antes de que sea tarde.





El discurso más importante de Sheinbaum

La oportunidad, la fuerza de las palabras, el énfasis en el tema, bien pueden convertir el discurso de ayer de la presidenta Sheinbaum en el más consonante, significativo e importante de su primer año de gobierno. Habló en Veracruz de la corrupción ante el alto mando de las Fuerzas Armadas, la secretaria de Gobernación, el presidente de la Suprema Corte y las presidentas del Congreso. Más allá de las comprensibles frases retóricas, asoció corrupción con traición. El corrupto es ahora un traidor. La Presidenta no dio nombres, tal vez porque no hacía falta. Preguntó: "¿De qué sirve el

dinero mal habido si con él se pierde la reputación y el legado?". Pregunta que podrían acoplarse con los sustantivos que han levantado tantas sospechas los últimos 365 días. ¿De qué sirve hoy el dinero mal habido, Yunes? ¿De qué sirve, Monreal, Haces, Adán, almirante Oieda. gobernadores del norte y el Pacífico, jóvenes dirigentes de Morena que se relajan en Japón? A ellos pareció hablarles ayer la Presidenta. A ellos les dijo que la corrupción es deslealtad, y les pidió vivir con rectitud, y "ser ejemplo para la familia, los compañeros y la nación entera". Desde ayer existe, pues, un



referente ético creado por la líder de la 4T. Todo indica que remitido a los poderosos de la 4T, que quizá ya no se sentirán tan intocables. Esos políticos ricos son unos pobres políticos. Traidores.

ULRICH RICHTER

Un año al mando

I pasado primero de octubre se cumplió el año inicial de gobierno con la gestión de la doctora Claudia Sheinbaum Pardo como la primera mujer en encabezar la titularidad del Ejecutivo Federal. Este primer año, visto en su dimensión, significa un hecho histórico para una nación que ha ampliado sus vías democráticas y que busca confirmar la transformación en muchas áreas, contra las inercias que hemos padecido.

Tal y como lo he comentado en este espacio, durante su administración la Presidenta ha demostrado templanza, mesura y cordura, toda vez que -y aquí destaco sólo un aspecto-ha sabido conducir la relación con el país vecino y especialmente con el presidente Donald Trump respecto al tema de los aranceles. Como lo ha dicho la mandataria en una frase que se ha convertido en un mantra: "Ha funcionado nuestra estrategia de cabeza fría, temple y defensa con firmeza de nuestros principios.

El balance ciudadano de lo andado en este primer año pasa indudablemente por el tema de la seguridad, cuyos efectos han sido visibles en el combate al crimen en general, y en específico un capítulo merece atención, esto es, la lucha contra el huachicol, siendo esta figura ilícita la que ha sobresalido en las investigaciones tanto a nivel local como federal, iniciadas por las fiscalías correspondientes. No han sido menores los escenarios a los que se ha enfrentado este gobierno, sin embargo, con la prudencia e inteligencia que distingue a la guía, los ha sorteado con éxito.

La personalidad de la Presidenta es reconocida en los altos y constantes márgenes de popularidad que la respaldan, identificando factores clave durante su encargo, que han marcado un estilo personal sobrio y austero. Un estilo firme que define la línea de trabajo, la cual se ha encargado de subrayar en más de una ocasión a quienes, bajo su mando, realizan la tarea de gobierno.

No hay duda de que vivimos el tiempo de mujeres, y la Presidenta tiene la persistencia para extender ese concepto a todos los sectores sociales y en todos los ámbitos de la vida, tanto públicos como privados. Esa es una de las encomiendas en las que también ha tenido resistencias.

Dentro de los principales cambios a su equipo en este primer año, encontramos el relevo de Rogelio Ramírez de la O, sustituido por Edgar Amador Zamora como titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, así como la consolidación de su gabinete de seguridad y de la Fiscalía General de la República, que a pesar de incomodar a algunos, han dado resultados, tal es el caso del exsecretario de Seguridad Pública de Tabasco, cuyo juicio va a ahondar en la lucha contra la impunidad.

En este somero balance debo ponderar la dirección política de la Presidenta, quien ha mantenido una relación de equilibrio con Morena, el movimiento del que es fundadora, que la llevó al triunfo, y que es una de las expresiones más grandes y diversas en la historia de la vida política en la historia de México.

Ha sido una férrea defensora de la soberanía nacional y de las causas del pueblo. Y vienen nuevos capítulos que la pondrán en el umbral de decisiones trascendentales, por ejemplo, la negociación del TMEC con Estados Unidos y Canadá. ¿Ahora, qué seguirá en el ejercicio de gobierno? Sin duda, la respuesta es parte del mensaje que dirigirá hoy en el Zócalo de la Ciudad de México; y en este caso es inevitable también apuntar su conexión reforzada con el pueblo en encuentros multitudinarios, producto de la definición de un estilo coherente de gobierno.

La expectativa, sobre todo es, que siga con su temple y ejemplo de congruencia y austeridad republicana por el bien de México. ●

Abogado y activista, maestro en Ciencias Penales. Autor del libro "El ciudadano republicano y la cuarta transformación". @UlrichRichterM



Hacia adelante del primer año de Sheinbaum

La presidenta **Sheinbaum** decide hacer de su primer aniversario una exaltación de su estilo de gobierno y demostración de fuerza propia con una gran concentración de apoyo popular. Se verá como forma de contrarrestar la idea de un liderazgo mediatizado, aunque lo desmienta su alta popularidad. Lo que revela es una exhibición de cálculo estratégico sobre la dura defensa del proyecto político que se avecina por el choque comercial con **Trump** y el nuevo combate por la economía.

El logro más sobresaliente de sus primeros 365 días es político. Consolidó su liderazgo sobre rivales internos que le dejó sembrados **López Obrador** por el pacto de la sucesión presidencial, sin pagar costos políticos ni fisurar la unidad de su movimiento. Dejó a **Adán Augusto** desbarrancarse solo en el Senado por escándalos de corrupción y acusaciones de nexos con el narco, sin que el golpe al Grupo Tabasco provocara una ruptura con su mentor; y neutralizó a **Monreal** y **Andy López Obrador** en la vida de ostentación y lujos de líderes de Morena.

En este terreno ha campeado con un mando ecuánime y firme en que cuenta más lo que hace que lo que dice, al contrario de la común demagogia de la clase política; o del discurso rupturista con que **López Obrador** abrió brecha y le dejó allanado el camino a su proyecto. **Sheinbaum** ha afianzado su liderazgo y contrarrestado en los hechos la idea de que sería aplastada por el peso político de las figuras que flanquean su gobierno, **López Obrador** y **Trump**.

La dedicatoria del primer aniversario es para ambos. Al primero para refrendar su legado en un proyecto que los une y cohesiona su movimiento. Y a la vez marcar diferencias en el estilo personal de gobernar, de que ha dado muestras con el cambio en su plan de seguridad y contra la corrupción. Su presidencia es distinta y corresponde a otro momento histórico, que voces dolidas con López Obrador sólo reconocerían con el desagravio de un parricidio a la usanza de la tradición política, que antes criticaran.

Prueba de que brilla con luz propia es una popularidad que supera a los últimos cuatro presidentes en su primer año, incluido **López Obrador**. Y, sin embargo, no ceja de cultivar fuentes de poder y exhibir músculo político con movilizaciones por todo el país como quien se prepara para batallas aún más difíciles y sin fácil solución de las afrontadas hasta ahora.

El principal destinatario del mensaje de ellas es Trump y el mayor desafío de su sexenio con la renegociación del T-MEC, por los costos políticos que podría implicar para ella y la 4T. Su poder está articulado sobre la continuidad del proyecto "obradorista" y la cohesión de su movimiento; pero a su vez depende de un buen acuerdo con EU que no debilite más el crecimiento y devolver confianza a la inversión nacional en la economía. La exaltación de la hegemonía política de Sheinbaum y su necesidad de demostrar peso político propio son un mensaje de empoderamiento frente a la asimetría de fuerza con EU. El Rubicón de las políticas sociales y el rescate de millones de la pobreza que han dado éxitos a su gobierno está en cruzar los pantanosos terrenos de la economía con un socio dispuesto a encerrarse en aranceles y abrir la puerta de los vecinos a balazos.

Pero el doble reto de soberanía y economía está también en la debilidad de motores internos. El gobierno ya no puede apretarse más el cinturón para asegurar el futuro de su proyecto, pero tampoco ha revertido la desconfianza de los capitales nacionales, a pesar del mayor acercamiento con los privados; en el sexenio ha llegado más inversión extrajera que local, que acumula 11 meses de caída de 7.7% anualizada.

La gran paradoja de la concentración de poder político de **Sheinbaum** es asentarse en un Estado débil y endeudado, en el que los privados aportan ocho de cada 10 puntos del PIB. Y aunque su apoyo a la mandataria es patente, la incertidumbre externa y las reformas al Poder Judicial o al amparo los disuaden de asumir riesgos de largo plazo, a diferencia de los foráneos.

Sheinbaum se ha granjeado reconocimiento internacional por los acuerdos arancelarios con Trump, pero al cabo de su primer año le esperan pasos decisivos en mismo sentido para mantener el equilibrio con los de casa arrostrando igualmente riesgos para su proyecto político.

Gran angular

RAÚL RODRÍGUEZ

Criminales con charola

o pudo haber dejado peor herencia el recientemente fallecido presidente municipal de San Pedro Garza García, Nuevo León, Mauricio Fernández Garza a su sucesor Mauricio Farah Giacoman que la creciente e incontenible inseguridad en la que viven sus habitantes asediados, como están, por un grupo delictivo dedicado a la extorsión que se enquistó en el gobierno y ahora lidera José Luis Kuri, secretario de Seguridad Pública del municipio más rico del país y América Latina.

Ya no parece coincidencia sino modus operandi. Baste recordar los casos de Felipe Calderón con Genaro García Luna y de Adán Augusto López con Hernán Bermúdez Requena.

Es tan inverosímil que el expresidente de México y el exgobernador de Tabasco y exsecretario de Gobernación con AMLO no supieran de los malos pasos en que andaban sus encargados de la seguridad pública, como increíble es que el expresidente municipal de San Pedro Garza García no estuviera enterado que su jefe policiaco dirigía el cártel criminal de "La Barredora".

Según se pudo saber, algunos medios de información sostienen que la fiscalía general de la República de Alejandro Gertz Manero y la de Nuevo León, de Javier Flores Saldívar, tienen investigaciones abiertas por denuncias presentadas contra Kuri y algunos de sus colaboradores más cercanos.

Reiteradamente se menciona a Fernando Martínez Huizar, coordinador de Asuntos Internos de la secretaría de seguridad pública sampetrina, por su participación en el delito de extorsión a negocios legalmente establecidos, como le informé aquí en marzo pasado en las columnas "Mafia policiaca extorsiona a empresarios" (https://shorturl.at/ALJWg) y "Policías se transforman en extorsionadores con uniforme" (https://shorturl.at/KVQfT).

El nombre de este personaje salió a relucir luego de que fuera asesinado el empresario restaurantero Julio César Luna tras denunciar el intento de extorsión del que fue objeto por parte de ese funcionario. Ahora es señalado por presuntamente abusar sexualmente de una mujer en la Ciudad de México.

Martínez Huizar tiene un amplio expediente en materia legal: se le involucra en al menos cuatro procesos judiciales, entre ellos una denuncia por abuso de confianza presentada en 2018 y otra por fraude en 2019.

La participación de este tipo de personajes en el gobierno municipal de San Pedro Garza García no es un hecho aislado, pues también en marzo pasado se revelaron los antecedentes criminales en Estados Unidos de otro jefe policiaco, Lorenzo de León Pruneda, quien fue destituido después de que se hiciera pública la información.

Fuentes al interior del gobierno municipal aseguran que José Luis Kuri fue un dolor de cabeza para el gobierno municipal de Mauricio Fernández Garza, quien murió de cáncer días después de solicitar una licencia definitiva que luego de ser concedida dio lugar a que asumiera el secretario del ayuntamiento Mauricio Farah Giacoman, para completar el período de gobierno como presidente municipal sustituto.

Esas fuentes refieren como en reuniones privadas el exmunícipe expresó en varias ocasiones su malestar y explicó la imposibilidad de cambiar el rumbo en materia de seguridad por cuestiones de imagen.

Fernández Garza optó entonces por mantener a su secretario de Seguridad Pública para no enviar un mensaje de inestabilidad a sus gobernados, sin que pudiera -por su delicado estado de salud- poner un alto a los abusos que José Luis Kuri y Martínez Huizar realizaban contra todo tipo de empresarios.

¿Logrará Mauricio Farah Giacoman quitarse la sombra de José Luis Kuri? El tiempo nos dirá si el nuevo alcalde tiene la voluntad política para enmendar el error de su antecesor, o dejará que los abusos policiacos continúen.

De quedarse las cosas como están caería en una omisión irresponsable, o lo peor, en omisión por colusión.

> rrodriguezangular@hotmail.com @RaulRodriguezC

raulrodriguezcortes.com.mx

Mapas abiertos

SABINA BERMAN

El ORIGAMI de los periódicos

l Club de los periodistas enojados nos reunimos en el restaurante Kafka de la colonia Condesa, para nuestro concurso semanal de Origami.

Ya lo sabe el lector, la lectora, el Origami es el antiquísimo arte japonés de hacer de una hoja de papel delgado prodigios: una garza, un cocodrilo, una mariposa que al soltarse en el aire, de verdad aletea y vuela.

Luego de los saludos afectuosos, y de catearnos unos a los otros para confirmar que no lleváramos celulares, subimos al segundo piso y nos sentamos a la gran mesa ovalada donde nos esperaban nuestros instrumentos.

Ante cada silla una pila de periódicos recientes, una gran tijera, una tijerita para cortar uñas, ruedas de durex, botellas de resistol.

Tomamos asiento.

De pie a la cabecera de la mesa, nuestro presidente nos dirigió unas groserías. Ya había anotado yo que estamos muy enojados, y eso desde hace siete años.

Una vez concluidos sus insultos, nuestro presidente anunció la noticia que deberíamos traba-

jar esa noche.

 Adán Augusto será investigado por el gobierno.

Una noticia hasta ayer considerada positiva por los ciudadanos del país, puesto que parece revelar que el gobierno de Claudia Sheinbaum ha roto el pacto de impunidad con sus altos burócratas.

Los meseros, con filipinas y guantes blancos, colocaron ante cada periodista un litro de mezcal y un vasito.

Cronómetro en mano, nuestro gordo y alto presidente anunció:

—Tienen 30 minutos. En sus marcas, listos... fuera.

Y empezamos a trabajar febrilmente.

Tijeretazos, durex estirándose, mucho revoloteo de papel periódico, grandes onomatopeyas e hipérboles.

—Guau. Puf. Ay. Dictadura. Ups. Y en los últimos minutos, el trabajo fino y silencioso: las tijeritas para uñas recortando oraciones y palabras, incluso una sola letra, y el resistol cayendo a gotas para recolocar esos diminutos detalles.

Estos son los primeros lugares.

Quinto lugar.

Omar Harfuch desafía a la presidenta

Reseña de cómo el secretario de Seguridad Omar Harfuch fue quien decidió investigar los pecados de Adán Augusto, en flagrante traición a su jefa, la débil presidenta Claudia Sheinbaum.

Claudia se lo prohibió en una junta del gabinete de seguridad, alzando el puño; Harfuch se alzó en pie, juró obediencia y se cuadró; pero al día siguiente inició su embate para destruir a Adán.

Fuente: muy secreta.

Cuarto lugar.

El hachazo al centro de la 4T

Un reportaje por medio de drones del rancho La Chingada, donde el expresidente López Obrador recibió bajo un ahuehuete centenario a Adán Augusto.

El expresidente, vestido en guayabera y pantalones cortos, abrazó a su mejor amigo de la vida, también en bermudas, y le dijo al oído:

—No te preocupes mi hermano, ninguna mujer podrá separarnos. Vamos a tumbarla.

Fuentes: Arial 14, News Roman 12, Calibri.

Segundo lugar.

Claudia rodeada de enemigos

Reportaje de una cena secreta de funcionarios de segundo nivel en que hablaron de otra cena de secretarios de Estado donde uno de ellos contó que en Houston cenó con un agente del FBI que le confió que Claudia será entregada al secretario de Estado norteamericano Marco Rubio en diciembre de este año, en calidad de jefa nacional del narcotráfico.

Se prevé que Claudia irá en mono anaranjado y con las muñecas al frente esposadas.

Incluso se incluyó la fotografía que la muestra así, esposada y llorando, con su marido matemático caminando tras ella con rostro de tragedia.

Fuente: Adán Augusto López.

Primer lugar.

Hoy es ayer

Ensayo filosófico que demuestra que Morena es el PRI y cuanto hoy vivimos sucedió hace 25 años.

Sin fuentes.

Bastaron 5 vasitos de mezcal bebidos uno tras otro por nuestro compañero editorialista para que, entre risas amargas y lágrimas saladas, se soltara a escribir sobre el mantel su trágica tesis que lo explica todo, todo, todo, ya con el mero título.

—Presidente –levantó el dedo un director de periódico—, faltó de otorgarse el tercer lugar.

Cállate -le contestó el presidente.

Los meseros de guantes blancos ingresaron en fila al apartado con bandejas de plata: en cada bandeja una medalla de papel oro.

Nuestro presidente lamió con su gran lengua cada medalla de papel oro y la colocó en la frente de cada premiado, a manera de un tercer ojo. ii tereer ojo.

Y luego nos despedimos entre abrazos y besos en las mejillas, cansados pero satisfechos.

Por desgracia hubo una pequeña disputa a la hora de vestirse los abrigos en la puerta de salida del restaurante Kafka.

Resulta que Loret acusó a Malvido de robarse una tijera y Malvido en un movimiento inesperado y violentísimo le clavó la tijera en el estómago, al grito de:

—¡¿Cuál tijera, mentiroso?!¡¡Hoy no había tijeras, difamador!!

Por mi parte, yo salí a la noche abierta, sostuve entre dos dedos mi mariposa hecha de papel periódico hacia las estrellas, y la lancé...

Zac zac zac batió sus alas grises mientras ascendía...

La ministra del pueblo

LENIA BATRES GUADARRAMA

Derecho a la vivienda, derecho a la Ciudad y función social de la propiedad

a Organización de las Naciones Unidas ha determinado el primer lunes de octubre de cada año como el Día Mundial del Hábitat, que también se ha identificado como Día Internacional del Derecho a la Vivienda, y el mes de octubre como Octubre Urbano.

El 7 de febrero de 1983 se incluyó en el artículo 4o. de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (CPEUM), un párrafo que empezaba con: "Toda familia tiene derecho a disfrutar de vivienda digna y decorosa".

Esa oración fue sustituida, apenas el 2 de diciembre de 2024, por el de: "Toda persona tiene derecho a disfrutar de vivienda adecuada".

La "vivienda adecuada", según la Observación General No. 4 del Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales de las Naciones Unidas, adoptada en 1991, debe contar con siete atributos: 1) seguridad jurídica en su tenencia; 2) disponibilidad de servicios básicos como agua, drenaje y electricidad; 3) habitabilidad que proteja contra el clima y riesgos estructurales; 4) asequibilidad económica; 5) accesibilidad universal y sin discriminación; 6) ubicación con acceso a servicios públicos, y 7) adecuación cultural a las necesidades de sus habitantes.

Este concepto de vivienda corresponde a la idea de hábitat. La vivienda no como sinónimo de casa o departamento limitado por paredes, sino como lugar que permite al ser humano realizar su vida cotidiana. Hábitat, en su concepción ecológica, es un lugar con condiciones apropiadas para que viva un organismo, especie o comunidad animal o vegetal, y en su traslado al urbanismo, consiste en el espacio construido en el que viven las personas humanas.

Por eso, vivienda no es inmueble, no es propiedad. Pero para garantizarlo, ha encontrado en esos conceptos del corazón ideológico del liberalismo clásico, sus mayores frenos doctrinarios.

En la escuela francesa del derecho público, nacieron interesantes esfuerzos por incorporar finalidades como la solidaridad social al derecho liberal. Frente a la primacía de los derechos individuales, en la segunda mitad del siglo XIX, Leon Duguit buscaba que el derecho se configurara como sistema que respondiera a las necesidades colectivas, más que como normas aplicables a individuos aislados. Una de las figuras que desarrolla para alcanzar ese fin es la de la "función social de la propiedad", que sustentó el derecho urbanístico desarrollado en Francia y España, entre otros países europeos, así como en Brasil, Colombia y Ecuador, en América Latina.

En México, se asume que la función social de la propiedad se encuentra establecida en el artículo 27 de la CPEUM, que define a la propiedad como originaria de la Nación y otorga al Estado la facultad de imponer a la propiedad privada modalidades dictadas por el interés público. Específicamente, le permite ordenar los

asentamientos humanos y regular el uso de suelo, sentando las bases para el desarrollo urbano planificado.

De este texto, nació en 1976, la Ley General de Asentamientos Humanos, que en 2016 se convierte en Ley General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano. Su artículo 2 establece el derecho a vivir y disfrutar de ciudades y asentamientos sustentables, resilientes, seguros, justos e incluyentes. El 4 determina el "Derecho a la Ciudad" como principio rector de toda política pública y lo define como acceso garantizado a vivienda, infraestructura, equipamiento y servicios básicos para todos los habitantes.

La Suprema Corte no tiene una sola tesis de jurisprudencia que garantice el derecho humano a la vivienda adecuada, como tal, sin embargo, emitió en 2006, una tesis jurisprudencial, extraviada en el mar de tesis neoliberales, sobre la función social de la propiedad (P./J. 37/2006), que reconoce que ésta "no es oponible frente a la colectividad sino que, por el contrario, en caso de ser necesario debe privilegiarse a esta última sobre el derecho de propiedad privada del individuo". Es la única luz para el desarrollo de los derechos a la vivienda y a la ciudad. Nos corresponde desarrollarlos.

Ministra SCJN



2 de octubre y la maldición mexa

Otra vez la historia se repite con un eco doloroso de impunidad. Otra vez, el 2 de octubre, la memoria de Tlatelolco se manchó de violencia y omisión. El pasado jueves, la marcha conmemorativa por los caídos del 68 se convirtió en un campo de batalla, dejando un saldo de 123 personas lesionadas y pérdidas económicas de 900 millones de pesos. Los protagonistas de la agresión, el autodenominado "bloque negro" —un grupo de choque que, según la autoridad, sumaba más de 350 personas— huyeron impunes, a pesar de que fueron a provocar, saquear y prender fuego a elementos de seguridad y mobiliario urbano.

El hecho y la respuesta absurda de las autoridades responsables de garantizar el orden, la seguridad y que la ley se cumpla me hicieron pensar en que nuestro país tiene una maldición, que hace que "nunca nadie supo nada...". Es la maldición "mexa" (abreviatura que usan los millennials y centennials para referirse al estilo de vida, cultura e identidad mexicana).

Ante un hecho de alto impacto, la respuesta oficial siempre es un encogimiento de hombros, un silencio cómplice, una verdad histórica o la cínica frase de "evitar caer en la provocación".

La pregunta que revienta es, ¿en serio, nadie vio venir a ese grupo de más de 350 personas? ¿Los servicios de inteligencia de la capital y federal (si existen) no alertaron de su presencia, de su plan violento ? ¿O peor, decidieron mirar hacia otro lado, o de plano las vallas metálicas con las que "blindan" Palacio Nacional no les permite ver nada?

Las autoridades argumentaron que no quisieron caer en la provocación. Lo entiendo. La violencia se combate con inteligencia y no con más violencia. Pero, ¿es la no provocación sinónimo de omisión? Permitir que el saldo de heridos fuera de esa magnitud, que se saqueara con total impunidad, que se atacara a mujeres policías, no es prudencia: es un descuido criminal de la seguridad. ¿Por qué, si se conocía la existencia, el número y

la intención del bloque negro, no se logró una contención estratégica y, sobre todo, cero detenciones en flagrancia? Dejar que los violentos actúen para luego decir que "se investigará y se castigará" es un guion que los ciudadanos ya nos sabemos de memoria y que sólo alimenta el monstruo de la impunidad.

El vandalismo y el terror sembrado en el Zócalo capitalino nos obliga a retomar el tema de la impunidad que carcome al país. Es esa maldición mexa del "nunca nadie supo nada" que se aplica a los casos más sensibles de la historia reciente y que, en lugar de cerrarse con justicia, se encapsulan con pretextos y olvido. Nos preguntamos, ¿quién financia a este grupo de choque? ¿Quién está detrás de los rostros encapuchados que actúan con una coordinación estratégica para desestabilizar? La respuesta oficial, por ahora, es el silencio. Un silencio que recuerda a otros expedientes sin cerrar: en el magnicidio de Colosio, el autor material fue capturado, pero ¿quién dio la orden? La versión oficial se desmorona con el tiempo, dejando la sospecha de que los hilos del poder estuvieron involucrados. No se sabe dónde están los cuerpos de los 43 estudiantes desaparecidos, a pesar de los años. Y del 68, los archivos desclasificados apenas revelan las atrocidades, como los "vuelos de la muerte", pero ¿dónde están los responsables políticos y militares de la matanza?

Si no es por el trabajo incansable y desgarrador de las madres buscadoras, ninguna autoridad se habría dado cuenta de la dimensión de los cementerios clandestinos esparcidos por la geografía nacional. Las familias buscan, el Estado simula.

La impunidad del "nunca nadie supo nada" no sólo aplica a los muertos y desaparecidos, sino también a la corrupción y al crimen organizado que se pasea a plena luz. ¿En serio el exsecretario de Gobernación, **Adán Augusto López** no supo de los presuntos nexos criminales de su jefe de seguridad en Tabasco, **Hernán Bermúdez**? Es insultante.

Lo ocurrido en la marcha del 2 de octubre es un síntoma más de un Estado que se acostumbró a la ficción. Dicen que tienen el control, pero la realidad demuestra que la violencia de unos cuantos, financiados por quién sabe quién, puede desbordar al cuerpo de seguridad y dejar un rastro de heridos y destrozo sin que haya consecuencias. La única forma de romper la maldición mexa es exigiendo que la omisión de las autoridades tenga un costo, que la impunidad se castigue y que, por una vez, la inteligencia del Estado se use para proteger al ciudadano y no para encubrir los errores o la corrupción de los que están en el poder.

La sociedad mexicana, cansada de ser la víctima silenciada, merece respuestas. No queremos otro caso que se sume al expediente de los misterios nacionales.



Caricaturas

05 octubre 2025

